

——法制化への動きが進んでいる
「われわれは人生の最期は自分で決める、不治かつ末期の状態になつたら無駄な延命治療はしないでほしい」という運動を進めてきた団体で、チュー
ブにつながれて不本意な終末期を送る人がいる中で、終末期についての立法をお願いしてきた。ここへきて法案提出の機運が出てきたことは感慨深い。
早く決めてほしいが、今国会での成立は難しいかもしれない。まずは広く国民の前で議論をしてほしい」

本人の意思で延命措置を受けずに最期を迎える尊厳死について、法制化の動きが進んでいる。超党派の議員連盟が「終末期の医療における患者の意思の尊重に関する法律案」(通称・尊厳死法案)を用意、今国会にも提出する方針だ。法案では本人意思に基づく尊厳死では医師の責任を問わない内容となる見通し。法制化の是非について、「日本尊厳死協会」の岩尾総一郎理事長と、「尊厳死の法制化を認めない市民の会」呼びかけ人の平川克美氏に見解を(溝上健良)

——法制化への動きが進んでいる
「われわれは人生の最期は自分で決める、不治かつ末期の状態になつたら無駄な延命治療はしないでほしい」という運動を進めてきた団体で、チュー
ブにつながれて不本意な終末期を送る人がいる中で、終末期についての立法をお願いしてきた。ここへきて法案提出の機運が出てきたことは感慨深い。
早く決めてほしいが、今国会での成立は難しいかもしれない。まずは広く国民の前で議論をしてほしい」

——不本意な終末期とは
「昔は枯れるよう人が亡くなつていたものだが、今は栄養をチューブで補給され水ぶくれするように亡くなっている人が多くみられる。ロウソクの火が消えるように人が亡くなるところに、あえて医療が介入する傾向があるのではないか。本来、自分の最期は自分で決めるべきだが『先生、お任せします』となりがちで、任せられた医師の側としては延命治療をせざるを得ない。救急の現場でよくあることだが、本人と同居の親族が『もういいよ』と言つても、遠くに住んでいる親類が延

命を求める傾向がある。いまの法案では本人の意思について規定されているが、もし家族の意思も尊重するということであれば、そこに優先順位を付けておく必要があるだろう」

——現状では尊厳死はできないのか
命を求める傾向がある。いまの法案では本人の意思について規定されているが、もし家族の意思も尊重するということであれば、そこに優先順位を付けておく必要があるだろう」

死ぬ権利に裏付け必要

金曜討論

法でなく個別の判断で

平川克美氏



平川克美氏
（ひらかわ・かつみ）昭和25年、東京都生まれ。63歳。早稲田大学理工学部卒。IT関連企業・リナックスカフェ社長、立教大学院特任教授。父親の介護体験を描いた「俺に似たひと」など著書多数。



岩尾総一郎氏

岩尾総一郎氏
（いわお・そういちろう）昭和22年、東京都生まれ。66歳。慶應大大学院博士課程修了。慶應大講師、産業医科大学助教授、厚生省医政局長などを経て慶應大客員教授。平成24年から日本尊厳死協会理事長。

——法制化の動きをどうみるか
「個人の死の問題に法律で枠をはめることに、ものすごく違和感がある。死はとても個人的な問題であり、個々の死はすべて違う。父親を介護した経験から言えば、本人と介護者と医師とがきちんとコミュニケーションをとつていれば、その人の死についてどうすべきかという方針は自然と出てくる。私の父親は日本尊厳死協会の会員だったが、死生観は年とともに変わるものだ。父の介護をしていて、意識障害が

——法制化の動きをどうみるか
「個人の死の問題に法律で枠をはめることに、ものすごく違和感がある。死はとても個人的な問題であり、個々の死はすべて違う。父親を介護した経験から言えば、本人と介護者と医師とがきちんとコミュニケーションをとつていれば、その人の死についてどうすべきかという方針は自然と出てくる。私の父親は日本尊厳死協会の会員だったが、死生観は年とともに変わるものだ。父の介護をしていて、意識障害が

——死ぬ権利は認めるべきか
「本人が死にたいのに死ねない。法律で決めるものではなく、当事者が安樂死というものを認めないわけではない。しかし、終末期をどうするかは別の話になつてくる」

——死ぬ権利は認めるべきか
「本人が死にたいのに死ねない。法律で決めるものではなく、当事者が安樂死というものを認めないわけではない。しかし、終末期をどうするかは別の話になつてくる」

——死ぬ権利は認めるべきか
「本人が死にたいのに死ねない。法律で決めるものではなく、当事者が安樂死というものを認めないわけではない。しかし、終末期をどうするかは別の話になつてくる」

——死ぬ権利は認めるべきか
「私は常に『不治かつ末期』になつたときに、と主張している。まだ十分生きられる、末期でない人に何がいいことが実証されていない。『尊厳死を認める』ことで、弱者にどんどん適用されていくとの考えは杞憂だ」

——死ぬ権利は認めるべきか
「私は常に『不治かつ末期』になつたときに、と主張している。まだ十分生きられる、末期でない人に何がいいことが実証されていない。『尊厳死を認める』ことで、弱者にどんどん適用されていくとの考えは杞憂だ」